

### Escala Crítica/Columna diaria

\*Adelanta sus propuestas para la segunda mitad del sexenio \*Partidos, entre la pluralidad, la indefinición y los excesos \*Inici  
an May Rodríguez y Adán Augusto la campaña forestal

Víctor M. Sámano Labastida

ES SABIDO que hay pocas sorpresas con el presidente Andrés Manuel López Obrador: anuncia lo que pretende hacer o lo que hará. Quizá en tiempos de campaña los matices son obligados, pero quienes lo conocen saben de sus ideas centrales y del modelo que sigue, más allá de los acuerdos o diferencias. Anunció ya que presentará tres reformas a la Constitución en lo que resta de su sexenio: para el sector de electricidad, la cuestión electoral y a la Guardia Nacional.

La relacionada con la Comisión Federal de Electricidad y este ámbito de la energía la presentará este año. Dijo que busca garantizar precios bajos en las tarifas para uso doméstico y fortalecer a la CFE. Aquí le comentamos que la reforma a Ley Eléctrica fue frenada por los jueces argumentando inconstitucionalidad. Advirtió AMLO que procedería a promover una reforma constitucional.

También le comenté que la llamada Reforma Energética concluida con Enrique Peña Nieto, y que López Obrador se comprometió a dejar sin efectos nocivos, fue resultado de una serie de reformas a la Constitución desde el gobierno de Carlos Salinas. Esto es, que AMLO se enfrentaba al reto de modificar la orientación "neoliberal" de tres décadas en menos de un sexenio. Lo mismo que sucedió con la CFE ocurre con Petróleos Mexicanos: la traba mayor es la Constitución...y los convenios internacionales.

Previendo lo que pueda suceder, AMLO lanzó la advertencia: "Si los legisladores dicen que no, yo ya cumplí. Si ellos quieren seguir, apoyando esta injusticia, el que empresas particulares tengan mejor trato que la CFE, pues que asuman la responsabilidad". Esto, como usted sabe, por la nueva configuración del Congreso federal y en el que para las reformas constitucionales requerirá una intensa negociación con un segmento de la oposición.

### GASTOS, COSTOS, METAS

UNA SEGUNDA iniciativa anunciada por AMLO es la reforma electoral, algo que sucede después de cada votación, pero que ahora tiene otro sentido: busca imprimirle el sello del

concepto que el actual Presidente tiene del tema. En principio aplicar el criterio de austeridad que en este caso responde a un innegable cálculo político: un aparato de organización electoral menos costoso, reducción del dinero para los partidos y la eliminación de los diputados plurinominales o de representación proporcional. Esta figura, pervertida por el reparto de cuotas, surgió para darle pluralidad a la presencia partidista.

Si los dos asuntos mencionados son polémicos, el tercero lo es mucho más: considera proponer que la Guardia Nacional forme parte de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena). Un cuerpo de protección civil bajo el mando y la disciplina militar. ¿El argumento?: evitar que la Guardia Nacional “se eche a perder”, como ocurrió con la Policía Federal.

Tanto la cuestión de las elecciones como la de la seguridad nacional y protección civil requerirá, sin duda, un amplio debate.

Mientras tanto, el país político se encuentra inmerso ya en el proceso de la sucesión adelantada.

### DESDE BALANCÁN

TABASCO fue la sede del arranque de la Segunda Jornada Nacional de Siembra en el programa de “Sembrando Vida” con la que se pretende alcanzar cerca de 80 por ciento de los mil cien millones de árboles comprometidos por el presidente Andrés Manuel López Obrador, afirmó Javier May Rodríguez, secretario de Bienestar, quien por segunda ocasión en menos de una semana acudió a Balancán, desde donde se dio el banderazo a esta nueva etapa. Ahí estuvo acompañado del gobernador Adán Augusto López y las autoridades municipales.

Frente a la campaña contra “Sembrando Vida”, May Rodríguez reiteró que este programa reforesta, no deforesta. Sostuvo que serán más de 429 millones de nuevas plantas en 20 entidades del país. Aseguró que con esta remesa sumarán más de 792 millones de ejemplares sembrados.

Un dato interesante es que en Balancán ya cuentan con una biofábrica y productos orgánicos que elaboran quienes están adscritos al programa. Como usted recordará la reforestación, junto a las becas y otros incentivos para laborar en las zonas rurales, fue definida por AMLO como parte de las “cortinas de desarrollo” para arraigar a las comunidades y evitar la emigración, una respuesta al muro que pretendía construir Donald Trump como obstáculo a la entrada a Estados Unidos.

Aprovechó May para enviar un mensaje a tono con lo expresado por el presidente López Obrador: “Eso querían los adversarios, que no se aprobara el presupuesto, que se quitara este programa, que desaparecieran programas prioritarios para que se les entregara nuevamente el presupuesto a los de siempre; había una gran brecha de desigualdad, unos que acumulaban todo y otros que no tenían absolutamente nada”.

También el gobernador López Hernández destacó que los programas sociales, como

Escrito por Editor

Miércoles, 16 de Junio de 2021 00:51 -

---

“Sembrando Vida”, han transformado la actividad económica de las comunidades de Tabasco, en especial en zonas como Balancán caracterizada por una alta migración.

### AL MARGEN

POR CIERTO, en Balancán resultó electa como alcaldesa la doctora Luisa Cámara Cabrales, quien tuvo a su cargo durante más de año y medio el programa agroforestal en la zona de Los Ríos; estuvo en el evento al igual que el edil saliente (en octubre), Saúl Plancarte. Ya le comentaré del debate sobre la presunta deforestación. (vmsamano@hotmail.com)